

las lluvias muy abundantes y las heladas, regulares.

Produce maíz, frijol, haba y papas. Es la región que produce mayor cantidad de exquisito pulque en todo el Estado. Abundan los bosques de pinos, pinabetes, encinos, oyameles, ocotes y madroños.

La cabecera es la villa de HUIXQUILUCAN, situada en la falda de varios cerros y en una posición pintoresca, á 36 kilómetros de Tlalnepantla y á 41 de Toluca.

Municipalidad de Jilotcingo ó Monte Alto.—La limitan: al Norte, el municipio de Iturbide; al Este, el de Zaragoza y la municipalidad de Naucalpan; al Sur, esta misma y la de Huixquilucan, y al Oeste, el distrito de Lerma.

Mide 182 kilómetros cuadrados de superficie, y cuenta 4,709 habitantes; de ellos, 2,447 hombres y 2,262 mujeres.

El terreno es húmedo y montañoso, y está atravesado por la intrincada y pintoresca Serranía de Monte Alto, cubierta de bosques de oyameles, ocotes y encinos.

Riéganlo 8 arroyos, y en él se encuentran los cerros del Carmen, Peñuelas, Dos Cabezas, Loma Larga, Gavilanes, Navaja y Texcaní.

El clima es muy frío, los vientos soplan de Norte á Poniente, las lluvias son muy abundantes y las heladas fuertes.

Produce maíz, frijol, cebada, raíz de zacatón, pulque en gran cantidad, etc. Se fabrican al año como 10,000 cargas de carbón de encino y oyamel.

La cabecera es el pueblo de JILOTcingo, situado entre varios cerros, en la sierra de Monte Alto, á 28 kilómetros de Tlalnepantla y á 48 de Toluca.

Municipalidad de Monte Bajo.—La limitan: al Sur, los municipios de Iturbide y Zaragoza; al Este, el de Tultitlán; al Norte, los distritos de Jilotepec y Cuautitlán, y al Oeste, Jiquipilco (distrito de Ixtlahuaca).

Mide 245 kilómetros cuadrados de superficie, y cuenta 11,032 habitantes; de ellos, 5,352 hombres y 5,680 mujeres.

La enhiesta sierra de Monte Bajo atraviesa la municipalidad, presentándose escabrosa y pintoresca. El terreno es seco, y lo riegan 5 ríos, encontrándose en él 3 ojos de agua potable.

El clima es muy frío, los vientos soplan de Norte á Sur, las lluvias son escasas y las heladas muy fuertes.

Produce maíz, cebada, haba y frijol; y en la hacienda de la Encarnación se cosecha muy buen trigo.

Hay bosques, en las montañas, de oyameles, encinos, ocotes, madroños y pinos.

La cabecera es el pueblo de MONTE BAJO, situado en medio de cerros, á 16 kilómetros de Tlalnepantla y á 93 de Toluca.

En San Ildefonso, de esta municipalidad, existe una fábrica de hilados y tejidos de lana, en la que se hacen casimires, alfombras, cobertores, bayetas, etc.

En la Colmena hay una fábrica de hilados y tejidos de algodón, en la que se hacen mantas é hilazas.

Municipio de Coacalco.—Lo rodea en todos sentidos la hacienda de Portales.

Mide 118 kilómetros cuadrados de superficie, y cuenta 1,626 habitantes; de ellos, 836 hombres y 790 mujeres.

El terreno es seco y estéril. Sólo produce maíz para el consumo de la población.

Riéganlo 4 arroyos.

El clima es frío, los vientos soplan de Sur á Norte, las lluvias son escasas y las heladas fuertes.

La cabecera es el pueblo de COACALCO, situado á 12 kilómetros de Tlalnepantla y á 80 de Toluca.

Municipio de Zaragoza.—Al Norte lo limitan la municipalidad de Monte Bajo y el municipio de Tultitlán; al Este, la hacienda de la Blanca, San Javier, Tulpan y San Andrés; al Sur, Santa Mónica, hacienda del Cristo y Naucalpan, y al Oeste, el municipio de Iturbide y las municipalidades de Monte Alto y Monte Bajo.

Mide 159 kilómetros cuadrados de superficie, y cuenta 3,394 habitantes; de ellos, 1,776 hombres y 1,618 mujeres.

El terreno es seco, accidentado y fértil, y se halla bien cultivado.

Produce maíz, trigo, cebada, frijol, haba y maguey *michinastle*, de 100 á 150,000 plantas al año.

Podría producirse perfectamente bien la vid, por ser el terreno á propósito.

La cabecera es el pueblo de ATIZAPÁN DE ZARAGOZA, situado á 6½ kilómetros de Tlalnepantla y á 83½ de Toluca. Cerca de él se halla la fábrica de la Colmena.

El clima es templado-frío, los vientos son variables, las lluvias excesivas y las heladas fuertes.

Municipio de Iturbide.—Lo limitan: al Norte, la hacienda de la Encarnación; al Este, esta misma y Sayavedra; al Sur, Jilotcingo y Hacienda Vieja, y al Oeste, Temoaya y Jiquipilco.

Mide 236 kilómetros cuadrados, y cuenta 2,640 habitantes; de ellos, 1,282 hombres y 1,358 mujeres.

El terreno es seco, accidentado y fértil. Riéganlo 4 ríos, y en él se encuentran 3 ojos de aguas termales.

Produce maíz, trigo, cebada, frijol y haba.

El clima es muy frío, las lluvias son excesivas, las heladas fuertes, y los vientos dominantes soplan de Sur á Norte.

La cabecera es el pueblo de SANTIAGO TLAZALA, hoy ITURBIDE, por decreto de la Legislatura del Estado, expedido en 31 de Agosto de 1874.

Distancia 36 kilómetros de Tlalnepantla y 64 de Toluca.

Produce el distrito anualmente: 30,000 hectólitros de maíz, 9,000 de trigo, 7,000 de cebada, 2,500 de frijol, 2,000 de haba, 1,000 de papa, 15,000 cargas de carbón de encino y 30,000 de oyamel y madroño, y gran cantidad de pulque.

El valor aproximado de la producción agrícola se puede calcular en \$417,000 al año.

26.—DISTRITO DE TENANCINGO DE DEGOLLADO.

Lo forman 7 municipalidades y un municipio, que comprenden una ciudad, 2 villas, 22 pueblos, 41 barrios, 16 haciendas, 7 ranchos y 59 rancherías.

Su superficie es de 2,419 kilómetros cuadrados; siendo, por lo tanto, uno de los distritos más extensos del Estado.

Su población asciende á 58,678 habitantes; de ellos, 28,999 hombres y 29,679 mujeres. 2,438 pertenecen á la raza blanca, 28,210 á la mixta y 28,030 á la indígena.

Los habitantes hablan el castellano, el mexicano y el otomítl.

En el distrito residen 11 españoles, 3 franceses y 2 italianos. Total: 16 extranjeros.

Hay 71 templos del culto católico, dependientes del Arzobispado de México.

El número de escuelas primarias para niños es de 85, á las que asisten 3,690 educandos y el de niñas es de 14, concurridas por 1,130 alumnas. Se invierten en su sostenimiento \$11,628 al año. En Tenancingo hay 2 escuelas primarias para varones, á las que concurren 70 alumnos y una para niñas, á la que asisten 40 educandas. La Junta Auxiliar de Instrucción Pública reside en Tenancingo y está compuesta de 5 miembros.

El valor de la propiedad rústica asciende á 591,869 pesos 29 cs. y el de la urbana á 335,666 pesos 74 cs. Total: 927,536 pesos 3 cs.

La industria de los habitantes consiste en la agricultura, la ganadería, el corte de maderas, la arboricultura, la fabricación de rebozos, harinas, aguardiente y panocha.

En el distrito se encuentran las siguientes especies de árboles: amate, aile, ahuehuete, añil, ahucachile, álamo blanco, café, copal, chipil, cedro, cedro blanco, copalchi, liquidámbar, calzahuate, casahuate, cautecomate, cocolmecate, cuajote, capulín blanco, capulín, capulincillo, ciprés, cualán, ceiba ó pochote, cuajilote, encino, espino, eucaliptus, fresno, guayabo, idem colorado, huamúchil, granadillo, guayacán, guajocote, guaco, hayacahuite, huisache, limoncillo, islistle, madroño, morera cimarrona, lima, limón, naranjo, nogal, palo

dulce, izote, palo mulato, palo del muerto, ocote, oyamel, roble, quina blanca, sabino, tepeguaje, zompantle y zapote.

En el distrito no hay construído un solo kilómetro de vía férrea, aun cuando está concedido un ferrocarril entre Toluca y Cuernavaca que deberá tocar en Tenancingo, Malinalco y Chalma. En este distrito existe una colonia agrícola, formada de obreros mexicanos y sostenida y fundada por el Ministerio de Fomento, á iniciativa del Congreso Obrero.

DESCRIPCIÓN DE LAS MUNICIPALIDADES
Y EL MUNICIPIO.

Municipalidad de Tenancingo.—Tiene por límites: al Norte, la de Tenango de Arista; al Este, la de Amalco de Becerra; al Sur, la de Zumpahuacán y al Oeste, la de Tecualoya.

Su superficie es de 149 kilómetros cuadrados y su población asciende á 17,751 habitantes, de ellos, 8,634 hombres y 9,117 mujeres.

El terreno es húmedo y montañoso, y las pequeñas cordilleras de montañas corren hacia el Norte, el Este y el Sur, hasta unirse con el Xinantecatl ó Nevado de Toluca por su falda meridional, estando interrumpidas á trechos por pequeños puertos. Riegan el terreno dos ríos y dos arroyos, y en él se encuentran 4 ojos de agua potable. Además se notan algunas colinas. La vegetación da á los campos cierta belleza peculiar que contrasta con la del Volcán.

El clima es templado, los vientos son variables, las lluvias abundantes y las heladas escasas.

Produce, trigo, maíz, frijol, haba, arvejón, cebada y gran cantidad de magueyes.

La cabecera es la ciudad de TENANCINGO, situada en la falda Sur del cerro "Las Tres Marías ó el Calvario," á 46 kilómetros al Sur de Toluca. Es una bonita población que cuenta cerca de 9,000 habitantes. Su movimiento mercantil es de alguna importancia. Posee 2 elegantes hoteles; y en ella se fabrican buenos rebozos.

En esta municipalidad existe un buen acueducto que conduce el agua potable á la ciudad, y en esta última dos jardines públicos, una regular parroquia y varias fuentes públicas.

Hay molinos de harinas de trigo en el Salto, Santa Ana, el Salitre, Chalchihuapán y Zapayautla.

Municipalidad de Coatepec Harinas.—Tiene por límites: al Norte, las de Toluca y Calimaya; al Este, las de Villa Guerrero é Ixtapan de la Sal; al Sur, esta última y la de Zacualpan, y al Oeste, las de Texcaltitlán y Almoloya de las Cebollas.

Su superficie es de 476 kilómetros cuadrados, y su población asciende á 9,637 habitantes, de ellos, 4,765 hombres y 4,872 mujeres.

El terreno es húmedo y montañoso, y lo riegan varios ríos, entre ellos el de Coatepec. Cuenta 4 arroyos, una fuente de agua termal y 18 ojos de agua potable.

El clima es frío en los lugares cercanos al Nevado de Toluca y templado en la parte Sur; las lluvias son excesivas, las heladas poco frecuentes y los vientos dominantes soplan de Sur á Norte.

Produce maíz, trigo, cebada, arvejón, linaza y haba.

La cabecera es el pueblo de COATEPEC HARINAS, situado á 36 kilómetros de Tenancingo y á 72 de Toluca.

En esta municipalidad existe un molino de harinas de trigo en Coatepec, otro en la hacienda de Chiltepec y otro en la de la Cercada, y una fábrica de aguardiente en el barrio de Analco.

Municipalidad de Malinalco.—Tiene por límites: al Norte, la municipalidad de Ocuila y el municipio de Joquicingo (distrito de Tenango); al Este, la de Ocuila y el municipio de Palpa (Estado de Morelos); al Sur, la hacienda de Cocoyotla del mismo Estado, y al Oeste, la de la Tenería y Tecomatlán.

Su superficie es de 424 kilómetros cuadrados, y su población asciende á 6,993 habitantes, de ellos, 3,542 hombres y 3,451 mujeres.

La Serranía de Ajusco penetra á la municipalidad, cruzándola de Oriente á Occidente y presentándose en ella, elevada y escabrosa. La cordillera se une con las faldas orientales del Nevado de Toluca. Varios ríos y arroyos riegan el terreno que es seco, y en el de San Andrés se pesca la trucha fina. Hay además 23 ojos de agua potable.

El clima es templado, los vientos son variables, las lluvias y las heladas, moderadas.

Produce maíz, trigo y caña de azúcar en la hacienda de Almolonga, donde hay establecida una fábrica de azúcar, que produce 140,000 kilogramos al año. En el rancho del Puente se cría el ganado mayor en grande escala.

La cabecera es la villa de MALINALCO, situada en

una cuenca, á 12½ kilómetros al Oriente de Tenancingo y á 54½ de Toluca. Cuenta con un molino de trigos.

Al Oriente de la cabecera se halla el pueblo de Chalma, situado en una pintoresca posición, en medio de montañas caprichosas. En este lugar existe un santuario donde se venera una imagen. Los indígenas de las poblaciones de los Valles de México y Toluca acuden en romerías numerosas á este pueblo. Antiguamente existía un convento que hoy sirve de asilo á los visitantes del Señor de Chalma. Hay en el pueblo un molino de harinas.

En Jalmolonga, además de la fábrica de azúcar, existe otra de aguardiente.

Municipalidad de Villa de Guerrero.—La limitan: al Norte, la de Tenango del Valle ó de Arista; al Este, la de Tenancingo; al Sur, la de Ixtapan de la Sal, y al Oeste, la de Coatepec Harinas.

Su superficie es de 188 kilómetros cuadrados, y su población asciende á 6,439 habitantes, de ellos, 3,289 hombres y 3,150 mujeres.

El terreno es húmedo y montañoso. Lo riegan 4 ríos y 2 arroyos.

El clima es templado, los vientos son variables, las lluvias moderadas y las heladas no son muy frecuentes.

Produce maíz, trigo y frijol, que se llevan á Tenancingo.

La cabecera es VILLA GUERRERO ó TECUALOYA, situada á 6 kilómetros al Suroeste de Tenancingo y á 42 de Toluca. Cuenta con 2 fábricas de aguardiente de caña.

Hay molinos de harinas de trigo en Barranca de

Hernández y San Francisco, pertenecientes á esta municipalidad.

Municipalidad de Ixtapan de la Sal.—Al Norte la limitan las de Coatepec y Villa Guerrero; al Este, esta última; al Sur, el municipio de Tonatico y el Estado de Guerrero, y al Oeste, las de Coatepec y Zacualpan.

Su superficie es de 198 kilómetros cuadrados, y su población asciende á 5,633 habitantes, de ellos, 2,790 hombres y 2,843 mujeres.

El terreno es seco y algo montañoso, y lo riegan 5 arroyos. En él se hallan 3 ojos de agua potable y 7 de agua termal.

El clima es templado-cálido, los vientos son variables, las lluvias moderadas y las heladas poco frecuentes.

Se cosecha maíz, camote, cacahuate, chile verde, tomate y caña de azúcar en la hacienda de San Alejo y sus ranchos y en el Cerro Alto, así como mescal y frijol en este último, y en el de Dolores, maíz, trigo y frijol.

La cabecera es el pueblo de IXTAPAN DE LA SAL, situado en un lomerío y en medio de varias lomas que lo rodean de Oriente á Poniente, á 32 kilómetros al Sur de Tenancingo y á 80 de Toluca. Cuenta con un bonito jardín público.

En esta municipalidad hay fábricas de aguardiente de caña en los Dolores, Los Aguacates y San Alejo, y trapiches donde se elaboran panocha corriente y miel en Ixtapan, los Dolores y Coaxusco y dos en Malinaltenango.

Municipalidad de Ocuila.—La limitan: al Norte, Tex-

caliacac, Almoloya del Río, Coatepec de las Bateas y Jalatlaco; al Este, el Estado de Morelos; al Sur, este mismo Estado y Malinalco, y al Oeste, este último, Joquicingo y San Pedro Techuchalco.

Su superficie es de 246 kilómetros cuadrados, y su población asciende á 5,508 habitantes, de ellos, 2,670 hombres y 2,838 mujeres.

El terreno es seco y completamente montañoso. Riéganlo 2 ríos y 2 arroyos, y en él se encuentran 3 lagunas, 7 ojos de agua potable y uno de agua termal.

El clima es frío en la región montañosa y templado-cálido en la falda de la cordillera; los vientos soplan de Sur á Norte, las lluvias son moderadas y las heladas poco frecuentes.

En Ocuila y San Juan Azingo se cultiva maíz, trigo y cebada, y en Chalmita frijol, café y caña de azúcar.

La cabecera es el pueblo de OCUILA DE ARTEAGA, situado á 25 kilómetros de Tenancingo y á 59 de Toluca.

Municipalidad de Zumpahuacán.—Tiene por límites: al Norte y al Oeste, la de Tenancingo; al Sur, el pueblo de Cacahuamilpa (Estado de Guerrero), y al Este, Coatlán del Río (Estado de Morelos) y Malinalco.

Su superficie es de 629 kilómetros cuadrados, y su población de 4,514 habitantes, de ellos, 2,189 hombres y 2,325 mujeres.

El terreno es seco y accidentado. Riéganlo un río y 4 arroyos, encontrándose en él una laguna y 4 ojos de agua potable.

El clima es templado, los vientos dominantes son variables, las lluvias moderadas, y casi nunca hiela.

Produce cereales y caña de azúcar.

La cabecera es el pueblo de ZUMPAHUACÁN, situado sobre tres lomas prolongadas de Norte á Sur, á 17 kilómetros de Tenancingo y 77 de Toluca.

Municipio de Tonatico.—Al Norte y al Oeste lo limita la municipalidad de Ixtapan de la Sal; al Sur, el río de Tlapala, Pilcaya y Chontalcoatlán, del Estado de Guerrero, y al Este, el río de San Jerónimo y el pueblo de San Gaspar.

Su superficie es de 109 kilómetros cuadrados, y su población asciende á 2,203 habitantes; de ellos, 1,120 hombres y 1,083 mujeres.

El terreno es seco y poco accidentado. Las colinas que rodean al pueblo son de piedra caliza. Lo riegan 2 arroyos, y en él se encuentran 3 ojos de agua potable y uno de agua termal.

Produce maíz, cebada, caña de azúcar y frutas.

El clima es templado-cálido, los vientos dominantes soplan de Este á Oeste, las lluvias son muy escasas y no caen heladas.

La cabecera es el pueblo de TONATICO, situado en un plano, cerca de un elevado cerro, á 25 kilómetros de Tenancingo y á 75½ de Toluca.

Produce el distrito anualmente: 9,000 hectólitros de trigo, 32,000 de maíz, 5,000 de cebada, 3,000 de arvejón, 1,700 de frijol, 1,900 de haba, gran cantidad de legumbres, cacahuete, chile y frutas. El valor aproximado de la producción agrícola, se puede calcular en \$317,000 al año.

27.—DISTRITO DE TEMASCALTEPEC.

Lo forman 2 municipalidades y 2 municipios que comprenden 2 villas, 19 pueblos, 3 barrios, 27 haciendas, 7 ranchos y 10 rancherías.

Es uno de los distritos más extensos del Estado, pues mide 3,352 kilómetros cuadrados.

Su población asciende á 39,634 habitantes, de ellos, 19,133 hombres y 20,501 mujeres. 8,094 pertenecen á la raza blanca, 18,230 á la mixta y 13,310 á la indígena.

Los habitantes hablan el castellano, el mexicano y el matlalzinca.

En el distrito residen 2 norte-americanos, 4 españoles, 5 franceses y 2 suizos.

Se cuentan 35 templos del culto católico, dependientes del Arzobispado de México.

El número de escuelas primarias para niños es de 40, concurridas por 2,000 alumnos, y el de niñas, de 4, á las que asisten 200 alumnas. Se invierten en su sostenimiento \$5,448 al año. Hay además 3 escuelas particulares para niñas, á las que concurren 30 educandas. En Temascaltepec reside la Junta Auxiliar de Instrucción Pública, compuesta de 5 miembros.

El valor de la propiedad rústica asciende á 308,444 pesos 67 cs. y el de la urbana á 175,927 pesos 66 cs. Total: 484,372 pesos 33 cs.

La industria de los habitantes consiste en la minería, la agricultura, el corte de maderas, la ganadería y la fabricación de azúcar, piloncillo y panocha.

Las principales especies de árboles que se encuentran en el distrito, son: aile, anacahuite, brasil, casahuate, cañafístula, cirián, chino, copal, ceiba amarilla, cuachalalate, capulín, cedro, cuéramo, cuahuilote, diente de molino, encino, eucaliptus, fresno, huamúchil, granadillo, guayabo, madroño, morera, mamahuastle, mora, nogal, ocote, ojo de pájaro, oyamel, palo dulce, palo de zopilote, palo de rosa, palo de muerto, pánicua, roble, sauz, suelda con suelda, siringuanico, tampincerán, tepeguaje, tepemezquite, tepozán, tepecuitle, zapote blanco y zopilote.

En el distrito no hay construído un solo kilómetro de vía férrea; pero el ferrocarril de la Mesa Central deberá pasar por Tejupilco.

DESCRIPCIÓN DE LAS MUNICIPALIDADES
Y LOS MUNICIPIOS.

Municipalidad de Temascaltepec.—Linda al Norte con la municipalidad de Valle de Bravo y el municipio de Tequesquipan; al Este, con este último y el de San Simón Guerrero; al Sur, con éste y la de Tejupilco, y al Oeste, con las de Otzoloapan y Valle de Bravo.

Su superficie es de 461 kilómetros cuadrados, y su población de 8,078 habitantes, de ellos, 3,831 hombres y 4,237 mujeres.

La intrincada y rica Sierra de Temascaltepec atraviesa la municipalidad en toda su extensión, presentando barrancos y precipicios bellísimos. Las entrañas de

los montes son de oro y plata, y sus rocas son eruptivas y sedimentarias. Al Oriente se levanta el enhies-to Xinantecatli ó Nevado de Toluca, cuyas últimas ondulaciones se confunden con los primeros escalones de la Sierra de Temascaltepec. Riéganla el río de su nombre y otros tres más, así como multitud de arroyos que cruzan por la montaña. Cuenta 45 ojos de agua potable.

El clima es templado y sano; los vientos dominantes soplan de Oriente á Poniente; las lluvias son moderadas y nunca hiela.

En Temascaltepec se encuentran las siguientes minas en actividad: La Protectora y Quebradillas, de plata, y la Gachupina, de oro y plata. Las otras minas en trabajo que se hallan en la municipalidad, son: de plata, Ánimas, en la Carnicería; Socorro, en San Simón; Jesús Nazareno, en Tenayac; y los Ángeles, en Albarrada. En San Simón se encuentra la de Esperanza, de plata y oro. Hay nueve minas paralizadas, de plata, una de oro, una de plomo, y tres de plata y oro.

Produce maíz, trigo, cebada, haba y fruta.

La cabecera es la villa y mineral de TEMASCALTEPEC situada en una cañada, á 75½ kilómetros de Toluca. Es una bonita población, que hasta Agosto de 1834 perteneció al distrito de Tasco (Guerrero).

Cuenta con un elegante jardín público, dos molinos de harinas de trigo y una fábrica de aguardiente de caña.

Esta villa es más conocida por "El Real de Temascaltepec."

Municipalidad de Tejupilco.—Al Norte la limita la

de Temascaltepec; al Este, el distrito de Sultepec; al Sur, la de Amatepec, y al Oeste, el Estado de Michoacán.

Es la municipalidad más extensa del Estado, pues mide 2,528 kilómetros cuadrados de superficie.

La pueblan 21,191 habitantes, de ellos, 10,408 hombres y 10,783 mujeres.

Comprende una villa, 10 pueblos, 18 haciendas, 7 ranchos y 4 rancherías.

Los contrafuertes de la Cordillera Central hacen el terreno muy accidentado, presentando un escalonamiento sucesivo que decrece á medida que se acerca al Estado de Michoacán, del cual separa á la municipalidad el río de Zitácuaro.

La constitución geológica del terreno presenta los restos de rocas porfídicas, basálticas y traquíticas que lo forman.

Hay muchos lugares de constitución volcánica, entre ellos la montaña de "Cerro Gordo," en cuya cima se encuentra una hermosa laguna.

Esta municipalidad pertenece casi en su totalidad á la Tierra Caliente; de ahí que la vegetación sea lujurriante, los bosques intrincados y el paisaje muy pintoresco.

El clima es caliente, los vientos dominantes soplan de Sur á Norte, las lluvias son moderadas y rara vez hiela.

Se encuentran muchos arroyos que se hacen ascender á más de 160, gran número de ojos de agua potable y 2 ríos.

Las minas en trabajo, que se encuentran en esta municipalidad, son las siguientes:

San Jorge y el Rosario, en Juluápam; Quebrados, en San Mateo, y San Nicolás en Nanchititlán: todas de plata.

Hay 21 minas paralizadas, de plata. Se encuentran ricas esmeraldas en Tejupileo.

Produce maíz, cebada, frijol, haba, caña de azúcar, frutas de tierra caliente, y exquisitas piña-añonas.

La cabecera es la villa de TEJUPILCO, situada en la falda de uno de los contrafuertes de la Cordillera Central, á 36 kilómetros de Temascaltepec y á 110½ de Toluca. Antiguamente fué cabecera de distrito. El aspecto de la villa es el de las poblaciones de la Tierra Caliente. Su caserío tiene techo de teja en vez de azotea, y sus alrededores están ocupados por huertas y jardines.

En esta municipalidad hay 7 trapiches, en los que se fabrica panocha y piloncillo; dos en Zacatepec y uno en cada uno de los lugares siguientes: hacienda de Ixtapan, Piedra Grande, Estanco, Avellaneda y Bejucos.

Municipio de San Simón Guerrero.—Tiene por límites: al Norte, la municipalidad de Temascaltepec; al Este, esta última, la de Texcatitlán del distrito de Sul-tepec y el municipio de Tequesquipan; al Sur, las de Tejupilco y Texcaltitlán, y al Oeste, las de Tejupilco y Temascaltepec.

Su superficie es de 158 kilómetros cuadrados, y su población asciende á 5,770 habitantes de ellos, 2,839 hombres y 3,508 mujeres.

El terreno es completamente accidentado, presentándose en algunos lugares muy escabroso. Es húmedo en la parte oriental, y seco en la occidental. Lo rie-

gan un río y 14 arroyos, y en él se encuentran 38 ojos de agua potable.

El clima es templado y sano, los vientos dominantes soplan de Norte á Sur, las lluvias son abundantes y rara vez hiela.

Produce maíz, frijol, cebada, maderas de construcción y frutas.

La cabecera es el pueblo de *San Simón Guerrero*, situado en una mesa, á 5½ kilómetros de Temascaltepec y á 70 de Toluca. En él se encuentran dos minas paralizadas de pinta de plata y una en trabajo, de plata.

Municipio de Tequesquipan.—Al Norte y al Este lo limitan los montes de la Gavía; al Sur, la hacienda de San Juan, y al Oeste, la Municipalidad de Temascaltepec.

Su superficie es de 205 kilómetros cuadrados, y su población asciende á 4,595 habitantes, de ellos, 2,045 hombres y 2,550 mujeres.

El terreno es húmedo y montañoso. Lo riegan los ríos de San Francisco, San Miguel, Paso de Ovejas y Tequesquipan y multitud de arroyos que descienden de las montañas vecinas al Xinantecatl.

Cuenta 14 ojos de agua potable y 3 de agua termal en Tequesquipan en el barrio del Salitre y una laguna desecada.

El clima es templado y saludable, los vientos soplan de Norte á Sur, las lluvias son abundantes y las heladas rara vez caen.

Produce maíz, trigo, cebada, frijol, pastos, etc.

La cabecera es el pueblo de *Tequesquipan*, situado á 12½ kilómetros de Temascaltepec y á 63 de Toluca.